

# EL ECO DE LA FUSION

## PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

AÑO III

**Precios de suscripción**  
En Tortosa, al mes.... 0'50  
Fuera, trimestre: ..... 1'50  
Anuncios y comunicados á precios convenciona-  
les.—Pago anticipado.

Tortosa 20 de Mayo de 1900

**Puntos de suscripción**  
En la REDACCION, calle del Replá, número 3,  
donde se dirigirá la correspondencia.  
En la ADMINISTRACION, librería de José María  
Bernis, Puente de Piedra, 1.

NÚM. 40

## Unión republicana

Respondiendo á los deseos vehementes de la masa general de la opinión republicana de España, las Asambleas y los Directorios de los partidos progresista republicano y de la Fusión republicana han acordado, en Madrid, las Bases con arreglo á las que se hará la unión de ambos partidos.

Por de pronto es consolador, y conforta el ánimo, en estos tiempos de decepciones y desaciertos, el espectáculo que han ofrecido al país liberal las dos citadas Asambleas y sus respectivos Directorios, visitándose mutuamente, y cambiando halagüeñas frases de simpatía, de fraternidad y de entusiasmo republicano.

El estado de España exige la formación de un gran núcleo, que actúe eficazmente en la opinión y la oriente en sentido muy liberal y muy expansivo, muy descentralizador en la administración municipal y provincial desarrollándose en el ambiente francamente democrático, que domina y mueve á todos los pueblos que viven en plena civilización.

Este gran núcleo pueden componerlo los republicanos españoles, y si tienen el acierto de realizarlo, olvidando el funesto pasado, cuyas competencias y luchas tantas energías y prestigios han devorado, el país lo celebrará, tomando seguramente como signo de su redención el programa republicano.

Indudablemente esta es hora muy oportuna, para acometer y redondear una obra tan santa y tan patriótica.

El país necesita quien le aliente y vigorice. Hombres de temple, de pensamiento y de corazón desea todo el mundo. Unáanse los republicanos; demuestren que están realmente unidos en indudable fraternidad, y todavía el país les otorgará un crédito ilimitado.

Procuren los republicanos despertar corrientes de entusiasmo nacional, de profundo amor á esta España desquiciada; pulsen con brío las cuerdas vibrantes del patriotismo y de la libertad, y veremos todos los españoles, como ceden, como desaparecen de este país, esos pujos antipáticos de la decadencia actual, esos alardes clericales, ese afán de dividir, esos deseos de resucitar lo que murió, ese clamor pasajero por las patrias chicas, resucitando en un momento los ardores del pueblo liberal-español, que ha mantenido siempre los principios democráticos y su forma esencial, al grito de ¡Viva España!

## EL ONCENO...

He aquí el mandamiento que deben saberse los que deseen (si no lo saben) aprender urbanidad.

El que conoce las prácticas sociales, procura evitar su presencia donde estorba, y se retira por el foro.

La verdad es que en estos momentos históricos, como suele decirse, hay quien no tiene ni

sentido común, ni sociedad, ni lo que se necesita para no faltar al onceno.

No estorbar, dice el mandamiento.

El partido liberal, que tan tristes recuerdos ha dejado en España en su última etapa de gobierno, muéstrase estos días inquieto á causa de las impresiones más ó menos favorables á la continuación de su política, que ha sacado uno de sus prohombres en reciente visita hecha á un elevado personaje; creyéndose, poco menos, que á las puertas de ser llamado para formar un nuevo gobierno.

A esos, pues, nos dirigimos al decirles que si quieren que se les tenga por corteses, urbanos y sociables, que se retiren, porque estorban.

Cuando uno se presenta en alguna parte y nota que la reunión ó sociedad se fija en él, no le hablan, (porque quizá hayan conocido que no es de su rango, y que, por consiguiente, si se rozan con él lo único que aprenderán, serán faltas de educación y buen tono), no cesan de hacerle indicaciones (que él si quiere entenderá) son para que se retire cuanto antes, porque estorba.

En las actuales circunstancias pasa lo contrario; no solo no se retiran del *Salón de figuras decorativas*, sino que alguien que se dice de distinta fracción, (pero que se une con los otros cuando conviene) expone su programa, y uno de los que más importancia se dan en el *cinematógrafo Sagasta* ha dicho en recientes declaraciones que los llamados á estorbar son ellos.

Pero ¿se han creído los inurbanos que no conocemos sus hazañas y sus hechos!

Son muy recientes y todos los españoles se acuerdan de ellos.

Y si nó que lo digan las colonias que nos han robado traidoramente.

Que no se exhiban tampoco, los señores aficionados á las *plantas acotiledóneas* (hongos); pues de sobras sabemos que si se presentan en España; los periódicos habrán de aumentar la *sección de Sucesos* ó sea la de *robos, asesinatos, sacrilegios y escarnios*; pues aunque parezca imposible, estos escándalos son los que traen aparejados, los que predicán *humildad*. Bien saben los que sufrieron sus barbaridades como las gastan los de *Chapa*.

Los que han de regenerar verdaderamente nuestro país, los que han de curar los males que padece nuestra querida patria no los hemos de ir á buscar entre la aristocracia, (palabra que no vale lo que cuesta decir), los verdaderamente llamados á la cabecera del enfermo son los que tienen por lema la honradez y el buen gobierno; y que si bien no hacen *comedias* en los salones, se presentan con la urbanidad necesaria para hablar y rozarse con el pueblo, único salón donde han de demostrar, tarde ó temprano, que tienen aptitud para gobernar y que de no agrandar á la nación (no les quepa duda á los ineptos) procurarían aplicar enseguida el onceno mandamiento, pues el que estorba no hace falta.

Siendo, pues, así, ¿hemos de consentir por mas tiempo que se sucedan en el gobierno personas que han demostrado en cuantas ocasiones han podido, que no hacen caso de las indirectas del pueblo y que no harán nunca nada que se pueda ver con buenos ojos?

Lo que hace falta es la unión, la fusión de todos los elementos republicanos, como en uno solo, y la formación de una Junta de gobierno que tenga urbanidad, cortesía, y sobre todo, que tenga interés por lo que atañe á la Nación Española.

Estas condiciones las reunen con creces los republicanos y por consiguiente la República.

¿Qué se espera, pues?

**Triqui-Traque.**

Tortosa, 19 de mayo 1900

## Tribuna popular

DEUDA DE ESPAÑA Y SU SOLUCION

La deuda de España en el presente llega á la enorme suma de 12.500.000.000 de pesetas, según los datos publicados. Para hacerse cargo de lo que representa esta cantidad es necesario fijarse en los siguientes datos:

El peso en plata de la cantidad indicada, es de 62.000.000 de kilos. Para trasladar esta cantidad en ferrocarril de una provincia á otra, se necesitan 625 trenes, que cada tren arrastre 10 wagones, y que cada wagón lleve 10.000 kilos en plata.

España necesita 418 millones de pesetas para pagar los intereses de su deuda, según los presupuestos reformados por el señor Villaverde.

Si España amortizara todos los años 100 millones de pesetas, para pagar su deuda tardaría 125 años.

Dados los antecedentes que dejamos sentados puede ningún español honrado, de sentido común, ser partidario del régimen actual, causante de todos nuestros males? Creemos que no, y decimos que no, porque si los hay, serán de los que cobran del presupuesto, ó pretenden cobrar.

Las inmundicias y abusos administrativos de todas clases nos han conducido al borde de la bancarrota, la cual empujada por una fuerza mayor nos conducirá al fondo del precipicio, si no se hace un corte radical en el presupuesto de gastos de la nación.

Está en el entendimiento de todos, que para curar la gravedad económica de España, solo hay un medio: establecer una administración honrada en todos los ramos, y hacer muchas economías caiga el que caiga. Haciéndolo así, evitaremos la intervención, la cual no podremos evitar si continúa el actual orden de abusos administrativos.

Los partidarios de medidas extremas, creen que la única solución de la deuda, debe ser un corte radical; y dicen que si ellos tuviesen que dictaminar en este asunto, no reconocerían ni la deuda exterior ni la interior.

No somos partidarios de la solución indicada, por razón de que consideramos que un pueblo en iguales condiciones que nosotros pusiera en práctica el procedimiento, debería estar dispuesto á arrastrar las consecuencias á que diera lugar el hecho.

# Crónica

## Aullidos

Anda, anda y que valiente nos sale estos días el gran órgano del partido liberal de Tortosa, Roquetas y Gandesa; pues al paso que va ni Pancha-Ampla.

Ahora, el desdichado, las emprende contra el señor Gobernador y á tal punto llega ya su hidrofobia que para venganza, se codea con los asesinos de los hijos del pueblo.

Nadie puede vivir del tarugo y del embuste, y el señor Gobernador comprendiéndolo así y sin miramientos de ninguna clase, vá limpiando el comedero á los que viven del prógimo y claro está que los lamentos son cada día más, y lo que aumentarán.

Nada menos que el truhan de *El Nuevo Diario* pide la distitución del Gobernador de la provincia, y no saben por que, pues muy sencillamente porque no les dejan merodear á sus anchas por los pueblos de estos distritos, porque las fechorías cometidas por aquella gente han sido vistas y descubiertas por la primera autoridad de la provincia, y porque con energía y valentía vá poniendo remedio á tales inmoralidades. El colega, cual tigre carnívoro clava las uñas en la persona del señor Gobernador en vez de clavarlas en los bolsillos de los contribuyentes y de las arcas municipales del distrito de Roquetas como hasta la fecha ha venido haciendo.

Cálmese el colega que todo se andará; la vida les será imposible, pese á quien pese, los traidores tendrán que refugiarse en sus primitivas mazmorras y los que viven sin trabajar y del sablazo tendrán que marcharse á lejanas tierras.

No vacile el digno señor Gobernador de la provincia, duro y á ellos que son pocos y malos, tanto, que muy pronto podrán dar lecciones á los desvergonzados monneristas.

El país está ya cansado de tanto robo, vengan escobas de gran tamaño y sin contemplaciones haga V. S. que barran para siempre á los traidores y vividores.

No le quepa la menor duda, ilustre señor Gobernador; esta comarca es víctima de cuatro políticos sin fé y sin conciencia que quieren vivir sin trabajar.

No escuche V. S. los aullidos de *El Nuevo Diario* que todo es cuestión de bazofia pues, que siempre tendrá á su lado las personas honradas de esta comarca que defenderán su gestión, si ésta es redonda, como hasta la fecha, en beneficio de la buena administración.

Fíjese en las denuncias que á diario se hacen, de la gestión en los Ayuntamientos de *El Nuevo Diario* y se convencerá del desbarajuste que reina en aquellos; lea con detención las correspondencias que venimos publicando y acabará de convencerse de todo cuanto decimos.

El médico ante una gangrena eminente, amputa y sin vacilar separa del cuerpo la parte podrida ó gangrenosa. Así creemos debe proceder V. S.: separar, amputar en bien del país, al gangrenoso de *El Nuevo Diario*.

Ya sabe, pues, á que atenerse el señor Gobernador si quiere que le tributemos nuestros sinceros aplausos, haga una amputación general en el distrito de Roquetas ya que el señor Puigcerver no ha querido ó no ha sabido hacerlo y recibirá en premio los afectos de los que viven del sudor de su frente.

## A «La Opinión»

En mal hora se metió *La Opinión* de Tarragona en casa agena por más que la mayoría de la prensa de la provincia nos tiene acostumbrados á todo.

No pensamos entablar una polémica con dicho querido colega, pero como en su número del 16 del actual y en un suelto que dedica á *La Provincia* menta sin ton ni son á los republicanos de esta, creemos es nuestro deber decir algo á *La Opinión* en contestación á dicho suelto.

En primer lugar, debemos manifestarle que las correspondencias que pueda publicar nuestro estimado colega de Barcelona *La Publicidad*, no afectan en nada á los republicanos de Tortosa, pues su corresponsal obra siempre bajo su criterio sea atacando, sea aplaudiendo los actos de una personalidad política.

En cuanto al diputado á Cortes señor González nos tiene muy sin cuidado, pues sus actos los

amoldará á sus intereses políticos y no á los de los republicanos, pues la distancia que media entre los conservadores y los republicanos de Tortosa es enorme por más que hoy por hoy, los concejales de ambos partidos, administrativamente hablando, obren de común acuerdo.

Y por lo que respecta á las atenciones que pueda tener el señor Gobernador con los republicanos de esta comarca, á *La Opinión* no le preocupen en nada, pues podemos decir muy alto, y retamos al colega para que tire la piedra, que jamás hemos implorado al Gobierno civil favor alguno, pues todo cuanto ha hecho el señor Gobernador en estos distritos ha sido de verdadera justicia, nunca favores, pues estos ni los hemos admitido, ni los admitiremos de ningún político monárquico.

Nos honramos siempre con la buena amistad del señor Luengo como á particular, y como á Gobernador le respetamos; no le escasearemos nuestros aplausos si bajo nuestro humilde criterio así lo creemos, y le censuraremos si sus actos resultaran reprobables para nosotros.

Ya vé pues, *La Opinión* nuestra sinceridad, y creamos, si así bien le place, que nosotros no nos metemos en casa agena, deplorando á la vez los lamentos de nuestro distinguido colega *La Opinión* de Tarragona.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* ha publicado la Real orden de Hacienda, fecha 25 de abril último, sobre el pago de créditos de las recientes compañías ultramarinas, ordenando sean satisfechos por aquel ministerio y concediendo un plazo de dos meses para hacer las reclamaciones oportunas.

Además de las alosas que constituyen el elemento vital de la pesca en nuestro río se extraen también muchos barbos en anzuelos, esparaveles y otros aparatos. Ayer un amigo nuestro pescó uno que pesada más de siete libras, que por cierto es uno de los ejemplares más importantes de esta temporada de pesca en el Ebro caudaloso.

Vuelven á circular billetes falsos de 100 pesetas busto Jovellanos y emisión de 24 de Julio de 1893.

Se observan diferencias notables entre los legítimos y los falsos. En éstos el papel es grueso y terso; las tintas del busto Jovellanos son casi negras, el color del papel es más oscuro, la figura del sello confusa y opaca y el estampado del reverso difiere por completo de los legítimos.

También la numeración está bastante borrosa, y esto basta para diferenciarlos de los legítimos.

*El Nuevo Diario* llama perdonavidas á los que asistieron á las Casas Consistoriales del pueblo de Santa Bárbara para presenciar la elección de cargos de aquel Ayuntamiento.

No nos extraña el lenguaje del colega que muere de hambre, pues sabemos muy bien la gran maestría que tiene para empuñar el sable y dar de sablazos á los infelicitos de Godall, La Galera, Más de Barberans, Santa Bárbara, Roquetas y otros pueblos que irán apareciendo.

Tampoco ignoramos lo valientes que son, y pruebas, aquellas finisimas palabras dedicadas al *Correo de Tortosa* no hace muchos días.

En el mismo suelto dice que era un Ayuntamiento modelo el de Santa Bárbara; efectivamente, lean nuestros lectores la correspondencia que publicamos de aquel pueblo y se convencerán de lo bien que lo hacían.

*El Nuevo Diario*, al paso que vá, tendrán que llevarle á San Baudilio, pues como su estómago empieza ya á sentir los efectos del ayuno se revuelve contra los que le han quitado el comedero.

Continúe el colega que sus gritos y gesticulaciones no entrarán al cielo, pues solamente servirán de solaz á los que algún día les amamentaron y en pago de ello no han realizado más una traición tras otra.

Anteayer fue recogida en el palomar que posee nuestro amigo don Justo Celma, una paloma mensajera que seguramente procede de la última suelta verificada en Madrid el día del cumpleaños del Rey. Lleva en las alas las siguientes inscripciones:—A. Fontcuberta, Mayor, 76, Barcelona—Viva el Rey, y un sello que dice: Ministerio de la Guerra.—y una de las patas un anillo de goma Bossor—n.º 88

La citada paloma presenta una herida de gavilán en la parte inferior del abdomen, cerca del ano.

Se ha concedido el retiro para Valdemolins (Tarragona), con el haber mensual de 22'50 pesetas al soldado que fué del regimiento de caballería del Rey, Juan Toldrá Cumillera.

A 89 ascienden el número de bancos de la Granvía y Rondas de Barcelona arrancados y rotos durante las algaradas de los últimos días, cuyos desperfectos representan al Ayuntamiento de aquella capital un perjuicio de más de once mil pesetas.

Se interesa la presentación en esta Alcaldía del artillero José Puig Domenech, del reemplazo de 1896, á fin de hacerle entrega de documentos que le pertenecen.

Según leemos en la prensa de Castellón, ayer viernes, por la tarde, fué viaticado don Antonio Subirats, oficial de la secretaría de Instrucción pública de aquella provincia.

Celebraremos la mejoría de nuestro particular amigo.

Muy baratillas deberán salir las tiradas del *Diario de Tortosa* y *El Nuevo Diario* pues á diario se copian los sueltos y como todos saben, ambos órganos liberales se confeccionan en la misma imprenta y é ahí el porqué resultarán baratos dichos diarios.

Afortunadamente todos nos conocemos y además á lo que tiran también lo sabemos y por ahora la bazofia municipal está cerrada para los *saltis-banquis*.

Hay que comprimirse hermanos, que el turno está muy lejos, tanto que por ahora ya pueden emigrar y dedicarse á otro oficio.

Dice *La Publicidad* de ayer sábado:

«Dice *La Correspondencia* que además de los Sres. Moré y Puigcerver, visitaron ayer al señor Sagasta los Sres. Gullón, Núñez de Arce, duque de Almodóvar del Río, Auñón, y gran número de diputados y senadores.

Jubileo de cuervos. Huelen la carne muerta de Silvela.

Pero hasta que el Viejo Pastor dé el primer picotazo, todos se contentarán con revoltar alrededor del cadáver».

De conformidad.

## Serenata

La dará hoy de nueve á once de la noche la banda *Lira Dertosense* (antigua de don Roque Domingo) que dirige don Manuel Dauffi, á don Eduardo Torres, Maestro de Capilla de esta Santa Iglesia Catedral, bajo el siguiente programa:

- 1.º Pasodoble.—por Rafael Esteve
- 2.º Fantasia.—*En los bosques*, arreglada por don Salvador Domingo Romeu.
- 3.º Polka.—*A San Sebastián*, por Roig.
- 4.º Fantasia de la ópera *Favorita*.
- 5.º Gran Valz.—*Pavellón Bleu*, arreglado por don Salvador Domingo Romeu.
- 6.º *Retreta Austriaca* por Keler Bela.
- 7.º Pasodoble de la Zarzuela.—*La Banda de Trompetas*.

Telegrafian de Gibraltar que ayer marcharon á Alicante, á bordo de un crucero inglés, los astrónomos ingleses que desde su país hicieron el viaje *exprofeso* para observar en Elche el anunciado eclipse.

Se han solucionado las huelgas de conductores de tranvías y de albañiles de Barcelona.

*Mundo Científico* es el periódico ó revista científica de más aceptación.  
Librería Bernis Puente Piedra 1.

De nuestro querido colega el *Diario del Comercio* es el siguiente suelto:

«Una disidencia dentro de otra.  
*El Nuevo Diario* censura ayer á su corresponsal el *Diario de Tarragona* por su conducta respecto al señor gobernador civil.  
Pocos y mal avenidos.»

De conformidad.

## TEATRO PRINCIPAL

Continúa la compañía del Teatro Español actuando en este teatro y cosechando aplausos bien merecidos.

El actor señor Perrin, en el acto temeroso de *Los amantes de Teruel* nos recordó al insigne Rafael Calvo.

Pero donde más aplaudida ha sido la compañía, en la obra que más grato recuerdo ha dejado entre los tortosinos, ha sido en *María del Carmen*.

Feliu y Codina á levantar la cabeza (si esto fuera posible) se hubiera estremecido de gozo al ver encarnados á Pencho y Javier por los primeros actores señores Fuentes y Perrin.

El público les tributó una espontánea ovación.

Si bien todos los actores secundaron la buena labor de los directores, hemos de hacer especial mención de los señores Mora y Perez que son dos actores cómicos muy discretos y muy estudiosos.

La señora Echevarría nos demostró que si ha escalado la escena del Teatro Español de Madrid no habrá sido por caprichos de la suerte, sino por su talento artístico demostrado ante nosotros en las obras que ha tomado parte y muy especialmente en *María del Carmen*.

En *La Dolores* rayaron todos á gran altura, cosechando aplausos Fuentes, Perrin, Mora, Pérez, y nuestra distinguida paisana la señora Santoncha que interpretó acabadamente el papel de protagonista.

La señora Echevarría y el señor Fuentes en la linda comedia de Miguel Echegaray *El octavo no mentir* hicieron gala de sus facultades artísticas siendo llamados á escena en distintas ocasiones.

Para esta tarde y noche se anuncian las últimas funciones definitivamente, poniéndose por la tarde el drama *La Carcajada* y el juguete *Los Corridos* y por la noche el tan aplaudido drama de Dicenta, *Juan José*, que á petición del público la empresa no ha vacilado en ponerle en escena para corresponder á su favor.

Para la función de la noche quedaban ayer muy pocas localidades.

Concha Bambalina.

## Correspondencias

### Desde Tarragona

Sr. Director de EL ECO DE LA FUSION.

Tortosa.

Mi estimado correligionario: Como quiera que en esta capital se reconcentran todas las versiones que por esta provincia corren siempre que ocurre algo sensacional en alguno de sus pueblos, podemos con mayor fundamento juzgar los hechos con sus causas y sus efectos. Así sucede á veces, que aunque no sea más que haciendo honor á la verdad, al emitir nuestro parecer en la tertulia ó por medio de la prensa, actuamos de defensores de la conducta de personas bien distantes, por cierto, de nuestra comunión política.

Pero lo cortés no quita á lo valiente; y más nosotros que nadie tenemos el deber de decir la verdad. Esto es lo que debo manifestar á los que intenten sospechar, que me meto en camisa de once varas al reflejar las impresiones que he recogido, nó acerca de lo acaecido en Reus al pasar por su estación el señor ministro de la Gobernación, sino de las quiéjadas y groserías que proporcionándose bombó y platillos se han reproducido en dos ó tres periódicos de esta provincia, por el desespero de que no se les da bazofia, como dicen los de Tortosa.

De lo referido por acá, deduzco que la opinión de si el gobernador señor Luengo estuvo ó dejó de estar á la altura de las circunstancias en

Reus, de si ha estado ó nó en lo justo procediendo en la forma que lo ha hecho con el alcalde de R. O. de dicha ciudad, y de todo lo demás que se ha dicho y escrito, esa opinión digo ha nacido á orillas del Ebro, al calor de la agonizante política que mina la existencia de *El Nuevo Diario* y comparsa, que verdaderamente apesta esos distritos con su color monárquico-chillón, olor liberal-integrista y sabor murciano-sablita.

La *Opinión* divorciándose de la idem general, claro está que ha de buscar asociarse como quien dispare contra la puerta de este Gobierno civil y así me explico el santo y seña que se han dado dichos dos periódicos, de ¡crucifícadle! ¡crucifícadle! A esto equivalen las amenazas, si, señor director, y no se ría usted, las amenazas que ambas redacciones prodigan al señor Gobernador. Bien merecido se lo tiene, por la benevolencia y atenciones que les dispensó cuando muy solícitos le visitaban, día y noche, en demanda de lo que les convenía, sin creer el señor Luengo que *criaba cuervos*.

Amenazar es, decir que si el Gobierno quiere que esta provincia vaya bien, (para ellos), se apresure á mandarnos otro Gobernador.

Amenazar es, decir que están contadas las horas de gobernar esta provincia el señor Luengo, y que integras tal cual hace las quejas el *Nuevo Diario* las harán llegar al Gobierno, sin pensar los tontos que el Gobierno hará lo que tenga por conveniente.

Por lo escrito y por lo que he oído decir, la madre del cordero no es la cuestión de Reus, sino la *baja* que se considera segura en la Administración del citado diario, con el cambio de los Ayuntamientos de Santa Bárbara y Más de Barberáns, y si ocurre algún otro, que según me dicen proporcionaría la *baja* definitiva del mentado periódico y la emigración de un zángano murciano de gran tamaño que los de Tortosa se nos llevaron en buen hora.

En definitiva, que aquí ya nadie se entretiene en leer lo que mutuamente se copian *La Opinión* y *El Nuevo Diario*; que ha habido pocas nueces y mucho ruido; y que nosotros nos bañaremos en agua de rosas, si esos *hojalateros de la libertad*, siguen moviendo jarana, y ladrando á la luna.

Sabe que es su verdadero amigo y B. S. M.

El Corresponsal.

19 mayo 1900.

### Desde Santa Bárbara

Señor Director de «EL ECO DE LA FUSION»

Santa Bárbara, 16 de mayo de 1900.

Estimado amigo y Director: Acabo de enterarme que *El Nuevo Diario*, en su crónica del número de ayer, ocupándose del que hasta hace poco era su buen amigo el digno señor Gobernador civil de esta provincia, trata, como vulgarmente se dice, de hacer comulgar á sus lectores con ruedas de molino ya que desfigura por completo los hechos que pretende denunciar y muy particularmente los que se refieren á esta villa.

Al objeto de que dicho Diario tenga *tela* para poder, con conocimiento de causa, ocuparse más extensamente de si era ó no *modelo* de buena administración el ayuntamiento de esta villa que cesó el día trece del actual, compuesto de sus amigos que reemplazaron á los que habían sido elegidos por el pueblo y que su ídolo señor Puigerver, para poder salir triunfante, consiguió procesarlos sin causa ni motivo, habiendo, como así era de esperar, dada su inocencia, resultado absueltos libremente.

En pocas palabras daré cuenta de la *buna administración* de los amigos y paniaguados del *Nuevo Diario*.

El actual ayuntamiento legalmente constituido

el día trece del actual, en los cuatro días que viene funcionando, ha encontrado que los amigos del *Nuevo Diario* desde el día dieciocho de marzo último hasta el en que cesaron, no celebraron sesión alguna, es decir que dejaron transcurrir ocho semanas teniendo abandonada por completo la administración municipal, cosa que bien puede tomarse por *modelo*, pues á buen seguro que no hay otro ayuntamiento en España que así haya obrado, adoleciendo además de varios vicios y defectos las sesiones celebradas como el no hacer constar los nombres de los concejales que asistieron y hallándose algunas de estas firmadas tan solo por tres ó cuatro concejales sin que vayan autorizadas por el secretario; esto por lo que se refiere al ayuntamiento, pues en cuanto á la secretaría que desempeñaba un allegado del *Nuevo Diario* se han encontrado hasta ahora las faltas que voy á enumerar.

Desde el 2 de septiembre de mil ochocientos noventa y nueve que por el Agente Ejecutivo Recaudador de Contribuciones de esta Zona se reclamaron las certificaciones de fincas de los deudores del año 1897 á 1898 está sin cumplimentar este importante servicio que puede ocasionar serios disgustos á la Alcaldía.

Las listas definitivas de electores que debían haberse remitido á la Junta provincial del Censo electoral, antes del día de ayer, están principiaadas, y por consiguiente expuesto el actual Ayuntamiento á tener que sufrir alguna seria amonestación por tan grave falta.

Se han encontrado catorce comunicaciones de varios Centros y Autoridades sin contestar, ni cumplimentar lo que en las mismas se pide y ordena y diez y siete instancias de otros tantos vecinos para su resolución.

El libro diario de caja del corriente año así como el de caudales, á pesar de que se han verificado algunas operaciones, está intacto.

Podría citar otros varios asuntos de interés que se hallan abandonados; pero con lo dicho basta y sobra, amigo señor Director, para probar la sin razón de *El Nuevo Diario* al pretender zaherir como lo hace el señor Gobernador por haber cumplido con la ley, obligando á que se posesionasen de sus cargos los concejales suspensos y procesados contra quienes como antes dejo dicho, nada, absolutamente nada, han podido encontrar los tribunales de justicia.

Con lo dicho queda plenamente probado que los amigos de *El Nuevo Diario* en esta villa, pueden servir de verdadero *modelo* para las generaciones presentes y futuras.

Ahora bien, señor Director y amigo, como á alguno de los redactores del mentado *Diario* se le está agotando por momentos el *filón* que venía explotando para poder vivir holgadamente y á expensas de los cándidos, y tampoco puede ya viajar con pase gratuito dándose ínfulas de gran señor, nada tiene de extraño que encuentre rematadamente mal el proceder de nuestra dignísima primera autoridad civil de la provincia que aplauden todas las personas sensatas porque con ello se van corrigiendo abusos é irregularidades que hasta ahora no habían salido á la superficie así en Santa Bárbara como en otras poblaciones de este partido judicial.

Por hoy basta y sobra: Otro día si conviene nos extenderemos más.

Como siempre sabe es muy suyo afectísimo amigo S. S. Q. B. S. M.

El Corresponsal

**POSADA DE ESPAÑA** Dicha posada-fonda se halla situada en el mejor punto de la capital y rodeada de la mayoría de los edificios y oficinas públicas de la provincia, en la que su dueño don Ignacio García, hace un servicio esmerado y económico. Rambla de San Carlos, n.º 41 (frente al Teatro Principal)—TARRAGONA.

Zaragoza, impresor, Replá, 3 y Bou, 2.—Tortosa.

## Establecimiento Tipográfico

A CARGO DE *José Zaragoza* REPLÁ, 3 y BOU, 2

En este importante establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tanto para Ayuntamientos como para casas de negocios, talonarios, circulares, membretes, tarjetas, sobres, muestrarios, esquelas de defunción, recordatorios, tarjetas de primera misa (novedad), facturas, etc., etc.

Replá, 3 y Bou, 2.—TORTOSA

## ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU  
TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye á MEDIDA y con arreglo á los últimos modelos.

Especial cuidado en pies delicados, á cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hormería.

(Casa fundada en 1866)

**Precios fijos,  
ventas al contado**

Gran fábrica de bebidas gaseosas

DE

## JUAN ZARAGOZA

San Blás, núm. 11.—Tortosa

EBANISTERÍA

DE

## R. RICO

Inmenso surtido de cómodas, espejos, armarios con y sin luna; mesas de noche, centro, comedor y escritorio, camas y sillas de todas clases, etc. Se construyen también toda clase de muebles que se encarguen según modelo, con la perfección y esmero que tan acreditados tiene este establecimiento, el más antiguo de Tortosa, pues existe desde el año 1862.

Variedad en muebles.—Economía en los precios

MONCADA, 11, TORTOSA

## Agencia de negocios

DE

SATURNINO RIVERA

9.—PENINSULAR, 9.—MADRID

Esta casa se dedica á gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello pueden originarse.

## LIBRERÍA, PAPELERIA,

## CENTRO DE SUSCRIPCIONES

# JOSÉ MARÍA BERNIS

Impresiones rápidas y económicas

PRECIOS VENTAJOSOS

Venta exclusiva de los más importantes periódicos de Madrid, Barcelona y Valencia.

# EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ESTA COMARCA

Redacción: Replá, 3.—Administración: Puente-Piedra, 1

## AGUA MINERO MEDICINAL

Clorurada bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SEÑORA DE LA

## Esperanza

TORTOSA

DECLARADA DE UTILIDAD POR R. O. DE 1 DE AGOSTO DE 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias academias científicas y en diversas exposiciones universales.

Deposito en Barcelona: Calle Dormitorio de San Francisco, número 9.—Puntos de venta: En todas las farmacias y depósitos de aguas minerales.—Propietario: Excelentísimo señor don MANUEL PORCAR Y TIU.

## BAÑOS

Sulfurosos medicinales con agua potable del manantial  
DE SAN JAIME

Calle Nueva del Ebro.—(TORTOSA)

Curación de dolor reumático, nervioso é ininflamático

PROPIEDAD DE D. JUAN CASTARÁ LLORENS

Tarifa de precios: Abono de 9 baños sin asistencia, 35 pesetas; con asistencia, 45.—Horas de consulta: por la mañana de 10 á 11 y por la tarde de 3 á 4 por el facultativo de esta ciudad don Manuel Riba Lledó.

Nota: A los pobres enfermos que lo acrediten en forma se les dará el abono gratis.

**DISPONIBLE**

## Surtido inmenso

En estuches de papel y sobres de las ms importantes casas de

ANGULEMA